

## **LOS FUNDADORES DE “LA TRINITARIA”**

### **Julio Genaro Campillo Pérez (ADH)**

Considero muy acertado este acto para dar inicio a las conmemoraciones del 150 aniversario de la Independencia nacional, cuya fecha cada vez se aproxima más, o sea el 27 de febrero de 1994.

Indudablemente que la génesis del gran acontecimiento que dio origen a la República, hay que encontrarla en la Sociedad La Trinitaria, fundada por Juan Pablo Duarte y ocho amantes más de la libertad nacional, el 16 de julio de 1838.

Me ha parecido novedoso en esta oportunidad hacer un breve recuento de la vida de estos nueve patriotas y de señalar cual fue el destino de cada uno de ellos hasta su muerte. A pesar de las polémicas que se han desatado sobre la nómina correcta del grupo inicial es evidente que la lista que mayor aceptación ha logrado es la de:

**Juan Pablo Duarte  
Juan Isidro Pérez  
Pedro Alejandro Pina  
Juan Nepomuceno Ravelo  
Jacinto de la Concha  
Felipe Alfau Bustamante  
Benito González  
José María Serra  
Félix María Ruiz**



Sobre *Juan Pablo Duarte* no debemos decir mucho pues es un tema que se toca diariamente, por estar en el más alto pedestal de nuestra historia, al ser considerado como Padre de la Patria y Fundador de la República, no obstante las amargas y sinsabores que recibió durante su vida discurrida entre 1813 y 1876. De todos modos nos parece evidente que el arraigo de la dominicanidad que se logró en esta parte de la isla a medida que se fueron rechazando primeramente las invasiones francesas y luego las haitianas, pudo permitir que progresara el proyecto duartista, y más aun entre la juventud, sedienta de cultura y cansada del servicio militar obligatorio.

Siguiendo el orden alfabético, empezamos por *Felipe Alfau y Bustamente*, quien aparece en los años iniciales de La Trinitaria como un miembro poco entusiasta, mientras alcanzaba el grado de Coronel de la Guardia Nacional haitiana. Firmó el acta de Independencia del 16 de enero de 1844. Proclamada la independencia se unió a los ejércitos nacionales del Sur dirigidos por el General Duvergé para repeler las invasiones haitianas. Más adelante fue Comandante de Armas y Gobernador de la Plaza de Santo Domingo, al servicio del Presidente Pedro Santana. Fue elegido Vicepresidente de la República en 1854 pero declinó el nombramiento, al igual que el Ministerio de Guerra y Marina. Gran admirador de Santana colaboró con este desde varias posiciones, incluyendo ser miembro del Senado Consultor, pero siempre mantuvo un espíritu independiente y poco inclinado a la lisonja. Se fue a vivir a España en 1857 y allí como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ante la Corte de Madrid para lograr la anexión a



España. Tuvo éxito en su misión. Luego regresó al país ocupando diversos cargos al servicio de Isabel II. Cuando venció la revolución restauradora regreso a España, donde fue Gobernador de Sevilla y no retornó jamás a la patria. Nació en 1819 (Santo Domingo) y murió en 1878 (Sevilla).

*Jacinto de La Concha*, firmó el Acta de Independencia del 16 de enero de 1844 y asistió a la Proclamación de la República el 27 de febrero de 1844. Fue Ministro de Hacienda y Comercio del Presidente Manuel Jiménez. Luego sufrió el destierro en dos ocasiones por oponerse al Presidente Santana. Amparado por la amnistía dictada por el Presidente Regla Mota regresó al país y fue designado Comandante de Armas de Baní. Fue apresado por el Gobierno Revolucionario del Cibao en 1857 e influido por las circunstancias ambientales se reconcilió con Santana abrazando la causa de la Anexión. Estuvo con las tropas españolas en Santiago y Puerto Plata, al lado de Buceta. Luego paso a ser partidario de Buenaventura Báez siendo por varios años presidente del Senado Consultor o miembro de este cuerpo legislativo. A la caída definitiva del liderazgo de Báez, se retiró a la vida privada. Nació en Santo Domingo en 1819 y murió en esta misma ciudad en 1886.

*Benito González* firmó el Acta de Independencia del 16 de enero de 1844 y luego concurrió a la Puerta del Conde el 27 de febrero de 1844. Después se retiró a la vida privada. Posteriormente aceptó algunos cargos públicos entre estos el de Juez de la Suprema Corte de Justicia. Nació en 1811 y murió en 1883, en la ciudad de Santo Domingo.

*Juan Isidro Pérez*, uno de los más fervientes y



leales seguidores de Duarte. En su casa fue fundada La Trinitaria el 16 de julio de 1838. Luego perteneció a la sociedad “La Filantrópica” para continuar la lucha por la independencia. Fue capitán de la Guardia Nacional Haitiana y participó en el movimiento político que derrocó al Presidente Juan Pablo Boyer. Después se vio obligado a partir para el exilio junto a Duarte y a Pina para evitar las persecuciones del Presidente Charles Herard Haine. Se refugió primero en Venezuela y luego en Curazao.

Después de proclamada la Independencia, Juan Isidro Pérez, retornó al país y formó parte de la Junta Central Gubernativa que eliminó de su seno a Bobadilla y demás sectores partidarios de la anexión o Protectorado de Francia. Pero estos volvieron al poder bajo la dirección de Pedro Santana, a quien desafió personalmente, no pudiendo agredirle porque los soldados de Santana lo impidieron y lo amenazaron con la muerte.

Fue sacado del país y embarcado con destino a Saint Thomas. Pero obligó al capitán del barco a llevarlo a Puerto Plata para reunirse con Duarte que se hallaba allí detenido. Llevado nuevamente a Santo Domingo fue condenado a la pena del destierro perpetuo, en unión de Duarte, Sánchez, Mella, Pina y otros patriotas.

El destierro influyó mucho en su salud mental y aunque retornó al país en la Presidencia de Manuel Jiménez su locura se fue acentuando mucho. Murió en Santo Domingo, víctima del cólera, en 1868. Había nacido en 1817 en Santo Domingo.

*Pedro Alejandrino Pina* también otro entusiasta partidario de Duarte. Participó en el movimiento



reformista que derrocó a Boyer. Luego tuvo que marchar al exilio junto con Duarte y Pérez perseguido por las nuevas autoridades haitianas. Luchó con Santana frente a la invasión de Herard pero luego fue desterrado por seguir a sus compañeros trinitarios. Había formado parte de la Junta Central Gubernativa pro duartiana, junio 1844.

En 1861 acompañó a Sánchez en la invasión que este dirigía para recuperar la libertad de su patria. Pero luego se retiró a Venezuela hasta cuando fue restaurada la República retornó a Santo Domingo y participó en el Gobierno del Presidente José María Cabral.

Derrocado Cabral, salió deportado. Pero pocos años después retornó a combatir a Buenaventura Báez y sus planes anexionistas, pero murió en Las Matas de Farfán, el 24 de agosto de 1870, en plena campaña. Había nacido en Santo Domingo en 1820.

*Juan Nepomuceno Ravelo* ocupó el rango de Coronel de las tropas independentistas. En 1842 había sido enviado por Duarte para concertar una alianza con los reformistas haitianos pero no tuvo éxito. Fue comisionado por la Junta Central Gubernativa para buscar a Duarte, Pina y Pérez quienes se encontraban en Curazao. Luego se separó de sus compañeros trinitarios para unirse a Santana y pasó a ocupar el cargo de Oficial Mayor del Ministerio de Guerra y Marina. Colaboró con su pariente el Presidente Manuel Jiménez y a la caída de este tomó el camino del destierro. Sin embargo cuando Santana ocupó la presidencia de la República en 1853 este le favoreció con varios cargos públicos, como Procurador Fiscal de Santo Domingo y posteriormente Gobernador de la Provincia de Santo Domingo. Más adelante pasó a ser



colaborador del Presidente Báez y firmó la acusación que se levantó contra Santana. Se opuso a la revolución cibaëña del 7 de julio de 1857. Caído Báez retornó a las filas santanistas, apoyando todas sus medidas y firmó el acta de anexión del 18 de marzo de 1861. Por esa actitud el Gobierno Español lo distinguió con varias posiciones públicas.

Cuando triunfó la causa restauradora abandonó el país y se estableció en Santiago de Cuba, desde 1865. Nació en Santo Domingo en 1815 y murió en Santiago de Cuba, en 1885.

*Felix María Ruiz* era un magnífico encuadernador. De origen azuano. Nació en 1815 y murió en Merida, Venezuela, en 1891.

Fue el último trinitario en fallecer. Después de la persecución santanista contra sus compañeros de La Trinitaria se estableció en Venezuela, desde donde nunca jamás retornó. En 1889 el Congreso Nacional le otorgó una pensión vitalicia. Fue uno de los firmantes del Manifiesto del 16 de enero de 1844. Su repatriación no fue posible como se quiso por su estado de salud y ancianidad, en 1890.

*José María Serra*, fue firmante del Acta de Independencia del 16 de enero de 1844 y estuvo presente en el acto de proclamación del 27 de febrero de 1844. Fue uno de los redactores del periódico “El Dominicano” fundado en los albores de la República. Fue miembro suplente del Congreso Nacional en 1849. Perseguido por Santana se refugió en Saint Thomas y finalmente en Mayagüez, Puerto Rico, donde ejerció el magisterio y el periodismo. Dejó escritos unos apuntes para la historia de La Trinitaria, a petición del Arzobispo Meriño. Había nacido en Santo Domingo



en 1819 y su fallecimiento ocurrió en Mayagüez. Puerto Rico, en 1888.

Del resumen de todas estas minibiografías se desprende claramente que de los nueve fundadores de La Trinitaria, por lo menos cinco se mantuvieron fieles a los ideales que le dieron origen a esta sociedad patriótica, que hoy cumple 155 años de haber sido instalada. Hubo uno que hizo mutis y los tres restantes fueron grandes activistas de nuestra vida política partidarista, aunque lamentablemente apoyaron la causa anexionista.

Pero así es el destino, nunca nueve hombres que se unieron en un momento determinado pueden concluir trillando el mismo camino hasta la muerte.

Santo Domingo, República Dominicana, 16 de julio de 1993.

